
Алгоритм выполнения

определить часть речи

выделить корень, потом - 
суффикс

смотрим на правило

1

Суффиксы прилагательных
ИВ - ЕВ

поставить ударение

всегда с И

под ударением без ударения
плаксИвый, ленИвый

причудЛИВый, обидЧИВый

локтЕвой, эмалЕвый, ключЕвой 
исключения: милостИвый, юродИвый

ЧИВ - ЛИВ

Неизменяемые суффиксы: 


-ист-  

-чат-: 

- ньк-/- ньк- 

- ват-/- вит-

- ват- 

 (-ест- не бывает): надрывистый


створчатый, ступенчатый, решетчатый, дощатый


(-иньк-/-аньк- не бывает): черненький, сухонький


 (после мягких согласных и ц): сиреневатый, глянцевитый


(после твердых согласных): молодцеватый, синеватый, виноватый, желтоватый



е о

е е

о

Есть слова, в которых .корень заканчивается на Ч или Л

Многие не обращают внимание на корень и ошибочно выделяют суффикс марЛ_Вый и 
коЧ_Вой. Это неверно! Корни марл и коч. Суффиксы ЕВ или ИВ. Смотрим на ударение: 
без – значит ЕВ.

марлевый или кочевой

Примечание:

=> выделяем сначала корень

ИНСК - ЕНСК
в прилагательных, образованных от основ, 

оканчивающихся на -ин, -и(ы), -а(я)
в остальных прилагательных

исключения: пензенский, 
пресненский, коломенский

мытищинский (от Мытищи)


екатерининский (от Екатерина)


нищенский (от нищий)

К - СК
прилагательное образовано от 

существительного с основой на ц, ч, к или 
имеет краткую форму

в остальных случаях

немецкий, резкий – резок, мерзкий – 
мерзок, ткацкий, казацкий, кузнецкий

французский, богатырский, казахский, 
одесский, детский

11 задание



ИЦ - ЦЕ

ИК - ЕК

буква И сохраняется буква И выпадает
зайчик (зайчИка) котеночек (котеноЧКа)

в женском роде

гостиница, метелица, креслице, растеньице гвардеец, кореец, письмецо, пальтецо

в мужском роде

ударение после суффиксаударение до суффикса

по роду

поставить в родительный падеж

в  смотрим на ударениесреднем

ИНК - ЕНК

от слов на ИНА

без К звучит нормально

в остальных случаях

без К звучит странно

горошинка (горошина), соломинка (соломина) француженка, вишенка, песенка

Суффиксы существительных

исключения: горлинка
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ИЧК - ЕЧК

от слова с ИЦ остальные случаи
умничка (от умнИЦа) утречко, ситечко, времечко

от чего образовано слово

ЧИК - ЩИК

после согласных д, т, с, з, ж (дети, засужу) после остальных согласных
перевозчик, разносчик банщик, фонарщик

Запомнить: нищета, нищенство, варево, кружево, курево, месиво, топливо

Неизменяемые суффиксы: 


-изн-, -ин-: белизна, желтизна, тишина, новизна

Суффиксы в наречиях

А - О

с приставками из-, до-, с- (..издос) с приставками на-, за-, в- (на завод)

изредка, добела, снова вправо, наглухо, запросто

смотрим на приставку

Суффиксы глаголов

ИТЬ - действие было совершено НАД кем-то: обескровить рыбу перед посолом, 
обессилить врага, обезлюдить город


ЕТЬ - действие относится к подлежащему, он сам сделал что-то: солдат был ранен, 
лишился большого количества крови - обескровел, солдат обессилел, город обезлюдел 



слово звучит нормально

что писать перед ВА?

обнаружИВАть - 
обнаружИть

преодолЕВАть - 
преодолЕть

ночЕВАть - ночУю
заглажИВАть - 
заглажИВАю

поставить глагол в другой вид
поставить глагол в форму 1 лица 

ед. числа наст. времени  
(я что делаю?)

слово звучит странно
успокаивать - успокаитьпреодолевать - преодолеть

сначала проверить, есть в глаголе 
суффикс ВА (для этого убери его)

ГЛАГОЛ

ВА ЫВА (ИВА) / ВА ( ВА)О Е

ИТЬ
ЫВА/ИВА 

сохраняется
суффикс не 

сохраняется, 
чередуется с у/ю

ЕТЬ
И + ВА Е + ВА

исключения: разведывать, подразумевать, затмевать, продлевать, растлевать, застревать, 
встревать, обуревать, увещевать, намереваться, сомневаться, запечатлевать – запечатлеть
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Суффиксы причастий и деепричастий

все, что связано с глаголом

все, что НЕ связано с глаголом

Такая же гласная, как и в глаголе, от которого оно образовано
застраИвающий (застраИвать)

Примечание: Обрати внимание на вид глагола (склеивающий образовано от 
склеивать, а не от склеить) 

О / Ё после шипящих в суффиксах прилагательных, 
существительных, наречий

Ё - О

1) В глагольном суффиксе 
(выкорчевывать) 



2) В суффиксах существительных - , 
образованных от глаголов (ночевка) 



3) В суффиксе  существительных 
(стажёр, дирижёр, ухажёр, монтажёр) 



4) В суффиксах полных и кратких 
страдательных причастий 
(прекращённый, прекращён) 



5) В суффиксах   и в 
производных словах (копчёный, тушёный, 
копчёности, тушёнка) 

-ЁВЫВА- 

ЁВК-

-ЁР-

-ЁНН-, -ЁН- 

причастий -ЁН-

1) В суффиксах существительных -
 под ударением (пирожок, 

порошок, медвежонок, бумажонка, 
ручонка) 



2) В суффиксах  -
 под ударением (камышовый, смешон) 


3) В суффиксах  
(свежо, горячо) 



ОК-, -
ОНОК-, -ОНК-

прилагательных ОВ-, -
ОН-

наречий под ударением

исключение: ещё


